

—El General Lorenzó Torres participa el 2, que el día anterior después de medio día, le dió parte el Coronel Cejudo de Pótam, de habersele presentado herido el C. Leonardo Montaña que fué asaltado por una partida de indios abajo de las Labores del Bacójori. En vista de esto envió al Mayor Loreto Villa con su fuerza en persecución de la gavilla que se compone de unos doce que tomaron rumbo al Añil.—El Capitán Meneses con su guerrilla ha salido sobre la huella de los indios, y se han mandado cubrir los aguajes del Buatachive y otros inmediatos á éste, con objeto de que, si los indios, como es probable regresan esta noche rumbo á la Sierra, se encuentren con las fuerzas que van á situarse en dichos aguajes.

—El General Lorenzo Torres participa que el día 4 el Capitán Alejandro Flores que marchó del Jorican, dió alcance cerca del Chinipobe á la partida de indios rebeldes que asaltaron antier al paisano Montaña abajo de las labores del Bacójori. Los indios abandonaron nueve maletas con carne, dispersándose rumbo á los cerros del Melabampo por haberseles quitado la entrada á la Sierra Grande. Por parte de la fuerza hubo dos caballos muertos. Ya se dieron órdenes para que por Buenavista se procure cortar la retirada á los indios.

—El General Luis E. Torres, transcribe con fecha 8 el telegrama del Coronel Cejudo, quien participa que el día 7, el Oficial Urbalejo con su guerrilla, alcanzó una partida de rebeldes entre Brecha del Huapare y Tórin, haciéndole un herido, á quien se le recogió un fusil Remington y 47 cartuchos.

—El General Luis E. Torres dice por telégrafo el día 8, que en la noche del 7 fueron asesinados en el Verano de la Arvalla que está en el campamento de salida de Tórin para Pótam, el guardián y la mujer de éste, por cinco indios rebeldes que se supone son de los mismos que alcanzó Urbalejo en la Brecha que está entre Huajari y Jori.

—El General Luis E. Torres comunica de Guaymas con fecha 10, que habiendo recibido noticia que los rebeldes en grupo considerable sin que se fije su número, se encuentran por el arroyo del Sapuareal, desde la Saucedá hasta el Cajón; dispuso que saliera ese día de Tórin una columna para perseguirlos, á los órdenes del Coronel Velazco, quien llevó 370 hombres de tropa, más 60 de la compañía del Mayor Loreto Villa. Esta fuerza será reforzada por el Mayor Cayetano Romero con 113 hombres. El Coronel Francisco Peinado, jefe de la 4ª Línea de operaciones, apoyará al Coronel Velazco en sus movimientos con los destacamentos de su línea.

—El General Luis E. Torres comunica de Hermosillo el día 16, por telégrafo:—El Coronel Refugio Velazco en telegrama de hoy me dice de Buenavista:—“Llegué á ésta para provisionar columna, pues algunas fracciones lo necesitaban.—La operación de los Algodones no surtió efecto, pues hacía tres días lo habían abandonado.—Me permito manifestar que se hace difícil la persecución de los rebeldes, tanto por las lluvias que nos borran las huellas, como por el excesivo calor que hace, pues no tenemos temperatura á las 9 A. M., menor de 100 grados F., sin embargo, ayer anduvimos desde las 2 A. M. hasta las 9, y de las 4 P. M., á las 7, sobre una huella considerable, que según los conocedores pasa de doscientos; pero al llegar á las Pilas se dispersaron en varios grupos.—Mañana volveré á salir para continuar la persecución y pondré todos los medios para obtener resultado.”

—El Coronel Peinado participa con fecha 21, que ese día se le dió parte de encontrarse una partida de 20 á 30 indios en los Cuartos, lugar frente á los Pilares y distante de la Misa como 15 kilómetros. En el acto mandó perseguirlos con el destacamento de Jaimea, pero los rebeldes al sentir la fuerza, se dispersaron entrando una parte por Huichori y la otra por la Tuna.

—Con fecha 21 informa el Teniente Coronel Anastasio Torres que en ese día después de haber reconocido los bosques de Bataconcita, resultó que los indios en número de 20, mataron una res como á dos mil quinientos metros

del campamento del Jori; y al ser sentidos por los vaqueros se retiraron.—Se cree que han tomado rumbo á la Sierra por el rumbo del Tambor, para cuyo lugar marcha aquel Jefe á efectuar un reconocimiento.

—El Coronel Velazco dice con fecha 22 de Buenavista, que el día 17 salió de ese punto á pesar de que todas las noches llueve y borra las huellas.—El 18 se logró alcanzar y atacar una partida de 30 rebeldes en el cerro de Texalama. El día 22 sorprendió otra partida de 20 indios en el arroyo de Sacuabampo, recogiendo quince maletas con carne y una carabina Winchester. Tanto en uno como en otro tiroteo no se les pudo perseguir por lo escabroso del terreno.

—El Coronel J. R. Velazco participa con fecha 27, que va á practicar un reconocimiento sobre el Baczetaboca y Geohuibampo, por haber probabilidad de encontrar al enemigo en esos puntos. Informa que los rebeldes se han dividido y que la partida más grande de ellos no llega á 50 hombres.

—El día 28, el Capitán Gutiérrez, jefe del destacamento de Tetacombiate, informa que en ese día el Subteniente Ireneo Mesa, tiroteó á una pequeña partida de indios en la loma llamada Cerrito de las Tierras Blancas, á cuyos indios dispersó.

—El Coronel J. R. Velazco participa con fecha 29, que no encontró á los rebeldes en Baczetaboca sino sus huellas, y que ha mandado tres columnas en busca de ellos por varias direcciones.—Dá parte igualmente que se encontró una huella como de 25 indios cerca de Aguacaliente y que ya manda perseguirlos.

—El Coronel Peinado participa que el día 30 el Mayor del 5º Regimiento tuvo dos tiroteos con los rebeldes en la margen del Juari y Aguaje del Magampo, ocurriendo la novedad de haber fallecido sobre la marcha, de muerte natural, un soldado del 4º Batallón.

Mes de Agosto (1902).

—El Coronel J. R. Velazco, da cuenta de su expedición á la Sierra en los días corridos del 28 de Julio al 1º de Agosto, como sigue: Despachó dos columnas con los Mayores Romero y Villa quedando él con la 3ª.—El Mayor Villa salió rumbo á las Burras, y al subir á las Mesas del Boare, y cerca de Covamaya, encontró al enemigo, al que desalojó, capturándole una mujer y dos muchachos.—Reunido en el Aguaje del Boare con el Mayor Romero, hizo con 100 hombres, en la tarde, un reconocimiento á las citadas Mesas, tiroteando al enemigo y capturándole un indio herido.—El día 1º de Agosto se siguió la persecución rumbo á la Pitahayita tiroteando al enemigo, á quien se le capturaron dos indios y un muchacho.—En esa fecha continuaron su marcha á Buenavista con objeto de batir á veteranos de la Sierra que andan por esos rumbos, según dijeron los prisioneros.—Informa, que en cumplimiento de la superior disposición del Cuartel General, el cual ha ordenado que cuando se capturaran familias se pusieran en libertad en el mismo sitio, se dieron libres á las mujeres, recomendándoles busquen sus maridos, diciéndoles que se presenten, pues se les darán toda clase de garantías. Al ponerlas en libertad, se les dieron cuatro días de provisiones.—El Mayor Loreto Villa informó que unos rebeldes, procedentes del interior del Estado, andan dispersos por la Sierra en pequeñas partidas, y ya se ordenó su persecución.

—El Coronel Peinado, con fecha 10, dá parte que se incorporó el Teniente Vásquez con su fuerza, habiendo reconocido que una partida de más de 50 rebeldes salió del Huichori seis días antes, dispersándose en grupos en Laguna de Mezquite y llano de Baserán, á tres leguas de Santa María; regresaron á la Laguna de Mezquite, y reunidas, volvieron á entrar al Huichori, llevando carne de las reses robadas.—Esta partida parece que es la misma que persiguió

ha pocos días el destacamento de la Misa.—El Teniente Coronel Rivera salió con su fuerza rumbo al cañón de la Tuna y Puerto Santa Gertrudis.

—El General Luis E. Torres participa con fecha 11, que el Mayor Villa derrotó el día 8, en un lugar cercano á las Palomas, una partida de rebeldes de 25 hombres, á quienes se les quitaron una máquina de reformar cartuchos, 40 cápsulas de mina, 11 maletas, una frazada, 3 libras de plomo y 6 cajas de cápsulas.—Se les hicieron dos muertos y se capturaron una mujer herida y un niño.—Los rebeldes huyeron rumbo á Texcalama y se les persigue.—Por parte de la fuerza se tuvo la pérdida del Teniente del 11º Batallón José Orozco, que falleció debido á la fatiga al subir á la altura de la posición enemiga. Se cree que padecía una afección cardíaca. Este Oficial se había distinguido en el cumplimiento de sus deberes.

El Coronel Peinado comunica con fecha 12, que se incorporó la noche anterior procedente de Aguacaliente, el Capitán 2º C. Aguilés, sin novedad; y que el día 11 llegó á Punta de Agua con su fuerza el Teniente Coronel Rivera después de recorrer Agua de los Ladrones, Tasajal é Higueras, sin encontrar huellas de rebeldes.

—El General Luis E. Torres comunica con fecha 11, que ha mandado efectuar el relevo de las tropas que operan en la Sierra á las órdenes del Coronel Velazco, con las del Coronel Navarro bajo el mando de este Jefe, quien lleva á sus órdenes al Teniente Coronel Anastasio Torres y al Mayor Luis Rangel.

—El Coronel Navarro dice con fecha 17, del Bacatete, que ha llegado á ese campamento sin novedad, después de haber recorrido la Noria de Cortés, el Sahuaral, Las Pitas, Las Cuevitas, La Paz de Avendaño, El Agua Escondida, El Cañón del Necapule y los Algodones, sin haber encontrado ninguna huella de los rebeldes.—Informa que saldrá al día siguiente á recorrer la Sierra.

—El General Luis E. Torres, con fecha 19 participa, que el Teniente Coronel Elenes, recibió aviso el día 17 del Jefe del destacamento de Santa María, que la noche del 15 salió hasta el Bajío de la Güera que está inmediato á la Hacienda de San Antonio de Abajo, una partida como de 60 rebeldes procedentes del Huichori, los cuales se llevaron de dicha Hacienda unas cincuenta reses, regresándose por el mismo rumbo que vinieron al bajar de la Sierra.—Inmediatamente se ha transmitido esta noticia al Coronel Navarro que con su columna está en la Sierra, para que procure cortar la retirada á esos rebeldes, y al Coronel Peinado para que por el Valle de Guaymas disponga la persecución de esos mismos indios.

—El General Luis E. Torres dice con fecha 19, que el Prefecto del Distrito de Guaymas en telegrama del día 18 le dá aviso, que al obscurecer del día anterior, cerca de San Germán, una partida de rebeldes, que llevaban divisa colorada, asaltó á unas lavanderas, quitándoles nueve sacos con ropa y retirándose rumbo á Santa Ursula.—El Prefecto organizó una fuerza de vecinos y salió en persecución de los indios.

—El General Luis E. Torres remite con fecha 24, el parte original del Capitán 1º de Guardia Nacional Cenobio Ozuna, quien batió á una partida de 30 rebeldes, en el llano del Cazador, el día 22. El General Torres recomienda al Capitán Ozuna y al Subteniente Gorgonio Rábago por su sagacidad y valor y por la actividad desplegada por estos Oficiales para cumplir las órdenes que recibieron.—El parte es el siguiente:

Parte del combate del Cazador.

Guardia Nacional.—Capitán 1º.—Tengo la honra de poner en el superior conocimiento de Ud., que en cumplimiento de las órdenes que se sirvió darme en Hermosillo, marché á Batamotal el día 20 del corriente, llegando el mismo día á esa Estación con el Subteniente Gorgonio Rábago y un Sargento 2º de

Guardia Nacional. Allí tomé el mando de una fuerza compuesta de 2 Oficiales y 35 de tropa del 20º Batallón y 5 vecinos de San José de Guaymas pié á tierra, 5 hombres de la guerrilla del Tomatal montados, y 2 guías también montados.—El día 21, con esta fuerza, emprendí mi marcha para Sta. María, donde pernocté. El día 22 salí rumbo al Huichori á fin de explorar la partida de rebeldes que pocos días antes robó reses de la Hacienda de San Antonio de Abajo, llevando la fuerza ya mencionada, más un Oficial y 15 de tropa del 20º Batallón que cubren el destacamento de Sta. María.—Como á tres leguas del punto de mi salida, hice alto, informándome con el guía acerca del lugar en que pudiera encontrar agua suficiente para la fuerza de mi mando: pero éste me dijo que no la había en el camino del Huichori. Para cerciorarme de la exactitud de esta noticia, desprendí dos parejas montadas para que reconocieran si había ó no agua en el citado camino, y con el resto de la fuerza regresé á la Laguna del Zoquete, que queda como á dos leguas de Sta. María, rumbo al Huichori.—En la Laguna del Zoquete se me incorporaron las dos parejas que mandé á reconocer si había agua y me confirmaron la noticia de que no la había en todo el trayecto que recorrieron. Por este motivo dejé en la ya citada Laguna toda la infantería con un guía montado, para lo que se pudiera ofrecer, y yo con un Subteniente de Guardia Nacional, 5 hombres montados de la guerrilla del Tomatal y 2 guías, marché rumbo al Huichori.—A las 5 P. M., sobre la marcha y como á tres leguas de la Laguna del Zoquete, en el llano del Cazador, corté huellas como de 30 rebeldes, con familias que venían del rumbo de la Sierra del Pochote, é iban rumbo á los Pilares.—Seguí sobre la huella de estos rebeldes, disponiendo que mi fuerza marchara formada en tiradores para evitar una sorpresa y engañar al enemigo acerca de nuestro número. Como á un cuarto de legua del punto donde corté la huella, descubrí al enemigo que marchaba confiadamente. Antes que nos sintiera, lancé á mis hombres sobre los rebeldes, los alcanzamos, y revueltos entre ellos, rompimos el fuego á quema ropa. Lo inesperado y rápido de nuestro ataque, desconcertó al enemigo, que empezó á batirse en retirada. Con mi fuerza lo seguí batiendo algo más de un cuarto de legua hasta dispersarlos por completo, suspendiendo la persecución por este motivo y por lo avanzado de la tarde, pues ya empezaba á obscurecer. Reuní mi fuerza y regresé sobre la huella de la persecución, reconociendo el campo.—Hicimos 6 rebeldes muertos en el combate y capturamos 4 mujeres, recogiendo dos fusiles Remington, una pistola, cuatro cananas con 29 cartuchos sin quemar y con los demás cascacos quemados en el combate. También se recogieron maletas de carne que tiraron y dejaron abandonadas en su fuga.—En el transcurso del combate y para mejor engañarlos acerca de nuestro número, daba yo voces de mando ordenando que la infantería y caballería avanzaran por los flancos. Este ardid me dió buen resultado, porque se desmoralizaron los rebeldes y quizá á esto se deba el que no obstante habernos mezclado entre ellos, no hubiera ocurrido novedad en mi fuerza.—Levantado el campo, llegué á Sta. María, mandando que se incorporara á este punto la infantería que dejé en la Laguna del Zoquete, haciéndolo esta fuerza también sin novedad la noche del mismo día 22.—Me permito adjuntar á este parte una relación de Oficiales que concurrieron al combate, un estado de fuerza, y una relación de las municiones consumidas y armas recogidas.—Tengo el honor, mi General, de hacer á Ud. presentes mi subordinación y respeto.—Libertad y Constitución. Santa María, Agosto 22 de 1902.—El Capitán 1º, *Cenobio Ozuna*.—Al General en Jefe de la 1ª Zona Militar.—Hermosillo.—Sonora.

—El General Luis E. Torres participa de Nogales con fecha 23, que ha llegado á esa ciudad á asuntos del servicio, y que regresará el 24 á Hermosillo.

—El Coronel Peinado dice de la Misa con fecha 24, que el Teniente Coronel Rivera tiroteó y dispersó en el Huichori á 20 rebeldes. Sobre el camino y

en marcha para Santa María, encontró una ranchería que acababan de abandonar los indios dejando un indio muerto y maletas de carne.

Mes de Septiembre (1902).

—El Coronel Peinado dá parte de Ortiz con fecha 6, que el Teniente Coronel Rivera derrotó en la Biznaga á una partida de 30 rebeldes, de los cuales venían seis á caballo y conducían ganado. Las tropas tuvieron un soldado herido, un caballo muerto y otro herido. Los indios dejaron tres rebeldes muertos y un caballo herido, abandonando el ganado, habiéndose recogido un fusil Remington y una canana con cartuchos.

—El General Luis E. Torres dá parte que el Capitán Miguel Limón con 36 hombres alcanzó y batió en el cerro del Tecatacori una partida de 60 rebeldes, habiendo resultado dos heridos de los vecinos de Buenavista. Los indios tuvieron algunos heridos. Ya se manda al Teniente Coronel Anastasio Torres con 200 hombres para que haga la persecución de esa partida de rebeldes.

—El General Luis E. Torres participa de Tórin con fecha 24, que el día anterior ha salido el Coronel Peinado para la Sierra con 470 hombres á fin de perseguir á los rebeldes que allí se han refugiado.

—El General Luis E. Torres dice de Tórin con fecha 29, que el Coronel Peinado al expedicionar por la Sierra, dividió su fuerza en 2 columnas, una á las órdenes del Teniente Coronel Luis G. Alzúa, y la otra á las del Mayor Loreto Villa. Estos Jefes reconocieron Peñasco Blanco, Rancho del Leer, Sahuaral, Pilas y Ventanas sin encontrar enemigo.—Después de recibido el telegrama, comunicó el mismo Coronel, que en la noche del 27 asaltaron los rebeldes el Rancho llamado "El Divisadero," situado como á 4 leguas al Norte de Cumuripa, matando los alzados á 2 paisanos y extraviándose 3 niños cuya suerte se ignora. El citado Coronel marcha con su columna en persecución de esos rebeldes.—El rancho "El Divisadero" está fuera de la zona donde los indios han cometido antes sus depredaciones.

Mes de Octubre (1902).

—El Coronel Peinado participa de Buenavista el día 4, que en ese día, en un punto que se encuentra entre el Zorrillo y la Poza, encontró huella de rebeldes que entraban rumbo á Laguna de los Yaquis. Que desprendió al Mayor Loreto Villa sobre ellos, el cual los alcanzó, batiéndolos y dispersándolos, haciéndoles un muerto, y quitándoles una carabina Remington y varios cartuchos.

—El Coronel Peinado en telegrama del 14, dá parte de que, salió ese día de la Jaimea con la columna del Mayor Villa, recorriendo Lagunas del Sapo, Bajío del Barrial, Laguna del Guico y Laguna del Baño. En Laguna de Campillo, á las 11.30 A. M., encontró huella de 15 á 20 rebeldes que se internaban al monte, rumbo á la Laguna del Panal, frente al Huichori. A las 12 P. M. se encontró al enemigo en un bosque bastante espeso llamado Bacusa y en un arroyo, en número considerable, quien hizo un nutrido fuego. Se le batió, haciéndole abandonar la ranchería, quitándole una gran cantidad de carne y varias maletas. Llevan heridos, pues dejan huellas de sangre y se han dispersado por diferentes rumbos.—Por parte de las tropas hay que lamentar la muerte del Subteniente del 5º Regimiento Santiago Contreras.—Siguió su marcha al Huichori en persecución de los rebeldes.—El Coronel Peinado dá parte de las Arenas, que el día 8 le participa el Teniente Coronel Luis G. Alzúa, haber batido en el Buare una partida rebelde, que se dispersó. En la tropa hubo un soldado herido del 4º Batallón.—En Tuquison se tiroteó á otra partida de indios.

—El Coronel Peinado participa de Ortiz con fecha 25, que habiendo recorrido la Sierra de Santa Ursula, no se encontró ninguna partida rebelde como habían dicho algunos exploradores.

Mes de Noviembre (1902).

—El Teniente Coronel Manuel Gordillo Escudero dice en oficio del 8, que en virtud de la orden del General en Jefe de la Zona envió al Capitán 1º Luis Medina Barrón para hacer una exploración hasta San Miguel Horcasitas, de la cual resultó no haber encontrado ninguna partida rebelde, como lo habían asegurado algunos vecinos.

—El General Luis E. Torres dice de Guaymas con fecha 12, que según los informes del Coronel Francisco Peinado, Jefe de la última columna que expedicionó sobre los indios rebeldes, desde el 24 de Septiembre hasta fines de Octubre, todas las partidas que hay en armas en la Sierra del Bacatete, en el Valle de Guaymas y en el Valle de Aguacaliente, no llegan á 200 hombres. Estos rebeldes están fraccionados en partidas, la mayor de las cuales es de 15 hombres, y se han extendido hasta fuera de lo que se ha considerado antes, como zona de operaciones de las fuerzas de su mando. Fuera de esa zona, entre el pueblo de San Marcial y el de Zuaquí, asesinaron últimamente á un minero que imprudentemente viajaba sólo con su cochero, á pesar de haberse aconsejado que no lo hiciera.—El General Torres avisa que está organizando una nueva expedición para que fraccionándose, tanto cuanto sea necesario, persiga á las partidas de rebeldes, puesto que no hay un núcleo de ellos que atacar.

—El Teniente Coronel Manuel Gordillo Escudero dá parte con fecha 17, que en la exploración que se le mandó hacer al Zamorate y que duró del 10 al 16, no encontró ninguna partida rebelde, y solo tuvo por novedad un soldado enfermo.

Mes de Diciembre (1902).

—El General Luis E. Torres participa de Tórin el día 4, que en la fecha ha salido una columna expedicionaria de 574 hombres, á las órdenes del Coronel J. R. Velazco para perseguir á los pequeños grupos de indios rebeldes que merodean en la parte Norte de la Sierra del Bacatete y á inmediaciones de los pueblos de Cumuripa, Suaquí Grande y Buenavista.

—El General Luis E. Torres transcribe de Tórin con fecha 9 el telegrama del Coronel Juan J. Navarro, del día 8, como sigue:—"Hónrome participar á Ud. que el día 6 á las 7 P. M. me participó el Mayor Loreto Villa, de Agua-verde, venir sobre la huella de 40 á 50 rebeldes que subieron el Samahuaca, donde los atacará al siguiente día.—Inmediatamente dispuse que el Teniente Coronel José María Corona con su sección, y el Mayor Cayetano Romero con la suya, se movieran á las 3.30 A. M. del día 7: el 1º por el puerto del Bacatete y pasando el del Mezquite, subiera por el Norte; el 2º á la misma hora y por el Sibampo subiera por el Poniente al mismo cerro del Samahuaca, ambos con orden de atacar al enemigo si se encontraba allí, pues el Mayor Villa entraría por el puerto del ya citado Samahuaca.—Hoy á las 11 A. M. ha regresado con su sección el Teniente Coronel Corona, dándome parte que ayer á las 10 A. M., y cuando se acercaban ambas secciones á las posiciones ocupadas por los rebeldes, estos les rompieron sus fuegos los que fueron contestados, haciéndolo avanzando, ocupando dichas secciones simultáneamente las posesiones, que obligados los rebeldes iban abandonando, hasta subir á los últimos fortines, donde ya no tuvieron enemigos, pues estos se desbandaron en dispersión por distintos rumbos.—La fuerza del Mayor Villa la tenía